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P r o t o k o l l 
Delegiertenversammlung vom 30. November 2019, 10.00 Uhr 

Zentrum Löwenberg, 3280 Murten (FR) 
 
Traktanden 
1. Eröffnung durch den Präsidenten André Meister 
2. Vorstellung des SZV Seebezirk (SV) 
3. Wahl der Stimmenzähler 
4. Protokoll der DV 2018 
5. Jahresbericht des Präsidenten 
6. Jahresrechnung 2019 

a) Erläuterungen durch den Kassier 
b) Bericht der Kontrollstelle 

7. Festsetzung Jahresbeitrag 2020 
8. Budget 2020 
9. Mutationen 
10. Wahlen 

a) Wahl Vorstandsmitglied 
b) Wiederwahl Vorstandsmitglied 

11. Tätigkeitsprogramm 2020 
12. Mitteilungen aus dem Schweizerischen Schafzuchtverband 
14. Anträge der Genossenschaften/Vereine 
15. Verschiedenes 
  

Anwesend 136 Personen  
Stimmberechtigt 122 Personen 
Entschuldigt SZV Gambach (GAM) 
 
 
1. Eröffnung durch den Präsidenten 

André Meister begrüsst zur heutigen Delegiertenversammlung in Murten, er zeigt sich erfreut 
über die grosse Teilnehmerzahl. Im Weiteren fragt er an, ob eine Abänderung der Traktanden-
liste gewünscht wird.  
 
 

2. Vorstellung des SZV Seebezirk (SV) und Gemeinde 
Gemeindepräsident Pascal Pörner überbringt einen Gruss von der Nachbargemeinde Munte-
lier. Die Gemeinde hat am 31. Dezember 2018 total 963 Einwohner verzeichnet. Muntelier wird 
als ältestes Dorf von Europa genannt, weil Spuren der Pfahlbauer gefunden worden waren. Die 
Gemeinde Muntelier grenzt unmittelbar an die Gemeinde Murten, den heutigen Versamm-
lungsort, an. Seit 1995 ist eine rege Bautätigkeit zu beobachten, die Gemeinde ist zu 90% 
deutsch- und 10% französischsprachig. Die Gemeinde spendet der heutigen Versammlungs-
gesellschaft Kaffee und Gipfeli und der Gemeindepräsident wünscht weiterhin einen schönen 
Aufenthalt.  
 
German Schmutz, Präsident des Schafzuchtverein Seebezirk berichtet aus dem Vereinsleben. 
Gegründet wurde die seinerzeitige Genossenschaft im Jahr 1930, wobei 1974 eine Aufteilung 
in zwei Genossenschaften erfolgte. Bei der 75-Jahr-Feier wurde dann in einen Verein umge-
wandelt unter dem aktuellen Namen Seebezirk. Der Verein umfasst derzeit 24 Mitglieder und 
15 aktive Züchter. Seit 1983 werden die Tiere im Cheval Blanc gesömmert. Für die Organisati-
on des heutigen Anlasses war ein 3er-Team hauptverantwortlich: Geschäftsführerin Christine 
Balmer, Präsident German Schmutz und Vorstandsmitglied Patrick Benninger.  
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3. Wahl der Stimmenzähler 
Als Stimmenzähler schlägt der Präsident vor: 

 Jan Allemann 

 Michael Schlaufer 

 Josef Scherrer 
 
Beschluss 
Die Vorschläge werden nicht ergänzt und die aufgeführten Personen als Stimmenzähler ge-
wählt. Sie werden gebeten, die Anzahl der Stimmberechtigten zu erfassen und dem Vorstand 
zu melden.  
 
 

4. Protokoll der DV 2018 
Das Protokoll der Delegiertenversammlung vom 17. November 2018 in Oberbütschel wurde auf 
der Homepage des BFS-Zuchtverbandes zur Einsichtnahme veröffentlicht. Der Vorstand bean-
tragt, das Protokoll zu genehmigen.  
 
Beschluss 
Das Protokoll der Delegiertenversammlung vom 17. November 2018 wird genehmigt.  
 
 

5. Jahresbericht des Präsidenten 
Präsident André Meister hat den Jahresbericht 2019 verfasst und liest diesen in der Folge vor. 
Beim Rückblick auf die Delegiertenversammlung im 2018 erinnert er sich insbesondere an die 
schwierige Situation im Zusammenhang mit den Turbulenzen beim Dachverband. Sein Wunsch 
lautete schon damals, dass das Schiff gemeinsam wieder in die richtige Richtung manövriert 
wird, damit Ruhe einkehren kann, was seiner Meinung nach in den letzten Monaten auch ge-
glückt ist. Ausserdem kann er auf die Ostermontagstagung in Hallwil zurückblicken, wo kurzfris-
tig der Schafzuchtverein Wildegg eingesprungen war. Der Höhepunkt des Jahres bildete dann 
die 4. BFS-Expo, welche dem OK viel Arbeit abverlangte, aber auch dank der grossartigen Un-
terstützung der Züchter zu einer Genugtuung für alle Beteiligten geworden war.  
 
Vizepräsident Ruedi Brunner übernimmt das Wort. Er fragt an, ob eine Änderung gewünscht 
wird und dankt dem Verbandspräsidenten André Meister gleichzeitig für seinen Einsatz. 
 
Beschluss 
Der Jahresbericht 2019 wird durch die Stimmberechtigten mit einem Applaus beschlossen.  
 
 

6. Jahresrechnung 2019 
Die Rechnung liegt dem Stimmkartencouvert bei und wird vom Kassier Adrian Brenzikofer kurz 
erläutert. Sie schliesst bei Einnahmen von CHF 2‘200.00 und Ausgaben von CHF 1‘498.60 mit 
einem Gewinn von CHF 701.40 ab. Was einer deutlichen Besserstellung gegenüber dem 
Budget, bedeutet. Das Verbandsvermögen beträgt CHF 12‘017.70 sowie mit dem Sperrkonto 
der Expo insgesamt CHF 32‘291.25.  
 
Die beiden Revisoren haben die Rechnung geprüft. Ruedi Dellenbach verliest den Revisoren-
bericht. Die Prüfung erfolgte im November 2019 statutengemäss. Die Buchhaltung war korrekt 
und übersichtlich geführt, es wurden geordnete Verhältnisse angetroffen. Die Verbandsrech-
nung wird zur Genehmigung empfohlen und dem Kassier soll Entlastung erteilt werden.  
 
Beschluss 
Die Stimmberechtigten verabschieden die Jahresrechnung 2019.  
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7. Festsetzung Jahresbeitrag 2020 
Der Vorstand schlägt vor, den Jahresbeitrag unverändert bei CHF 40.00 pro Genossen-
schaft/Verein oder Einzelmitglied zu belassen. Aus der Versammlung werden keine Vorschläge 
geäussert.  
 
Beschluss 
Die Versammlung heisst den unveränderten Jahresbeitrag von CHF 40.00 pro Mitglied für 2020 
gut.  
 
 

8. Budget 2020 
Die Budgetzahlen können ebenfalls dem Stimmkartencouvert entnommen werden. Adrian 
Brenzikofer erklärt, dass keine grossen Veränderungen gegenüber dem Vorjahr berücksichtigt 
sind. Bei den Einnahmen und den Ausgaben ist je eine Position enthalten für den Verkauf und 
die Anschaffung von neuen Verbandsartikeln.  
 
Beschluss 
Die Stimmberechtigten genehmigen das Budget 2020.  
 
 

9. Mutationen 
Die SZG HE Herzogenbuchsee hat sich bereits Anfang Jahr 2019 aufgelöst und ist somit aus 
dem Zuchtverband ausgetreten. Ein weiterer Austritt erfolgt per Ende 2019 mit der SZV SPZ 
Spiez, der Verein beendet seine Tätigkeit ebenfalls mangels Mitglieder. 
 
Die Versammlung gedenkt in einer Schweigeminute den Todesfällen: Hanspeter Maurer und 
René Nydegger. 
 
 

10. Wahlen 
Neuwahl Vorstandsmitglied 
Als Ersatz für Leonhard Dörig wird Cornelia Gassner vorgeschlagen. Sie ist Mitglied des 
Schafzuchtvereins Safnern-Orpund, ursprünglich in Deutschland geboren und seit 1985 in der 
Schweiz aufgrund der Erwerbstätigkeit. Nach einem Studium für Lebensmitteltechnologie war 
sie bei der Migros und im Import tätig. Ihre Haupttätigkeit ist inzwischen im Bereich des Quali-
tätsmanagements sowie der Qualitätssicherheit bei der GZM. Ihre Freizeit verbringt sie gerne 
in der Natur, sie treibt viel Sport unter anderem als Triathletin.  
 
Wiederwahl Vorstandsmitglied 
Das Vorstandsmitglied Manuela Hofer tritt zur Wiederwahl für die nächste 3-jährige Amtsdauer 
an. 
 
Beschluss 
Die anwesenden Stimmberechtigten wählen 
1. Cornelia Gassner als neues Vorstandsmitglied bis 31.10.2022 und 
2. Manuela Hofer als Vorstandsmitglied für eine weitere Amtsdauer bis 31.10.2022.  

 
 

11. Tätigkeitsprogramm 2020 
Der Präsident weist auf die geplanten Anlässe des BFS-Zuchtverbandes für das nächste Jahr 
hin:  

 Montag, 13. April 2020, Züchtertagung, organisiert durch ??? 
 Samstag, 28. November 2020, DV, organisiert durch SZV LSU Luzern Seetal und Um-

gebung 
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Hansjörg Thierstein meldet sich zu Wort. Er freut sich, die BFS-Züchter 
im Herbst 2020 nach Hohenrain Luzern einzuladen. Der Verein LSU hofft auf eine grosse Be-
sucherzahl.  
 
André Meister ermuntert die Anwesenden, dass sich ein Organisator für die Züchtertagung 
meldet. Andernfalls wird der BFS-Zuchtverband den Anlass im nächsten Jahr aus dem Kalen-
der streichen und nicht mehr durchführen.  
 
 

12. Mitteilungen aus dem Schweizerischen Schafzuchtverband 
Peppino Beffa, Präsident des SSZV, wendet sich mit einigen Neuerungen an die Anwesenden. 
Zuerst dankt er für die Einladung zur heutigen Versammlung, der er gerne gefolgt ist. Gemein-
sam will er in der Schafzucht nach vorne blicken und wie auch André Meister ist es ihm ein 
grosses Anliegen, das Schiff wieder in ruhigere Gewässer zu steuern. Dies kann nur als Team 
und gemeinsam erreicht werden.  
 
In der Folge informiert er eingehender über die TVD Markierungspflicht, welche ab 1. Januar 
2020 gültig sein wird. Zudem weist er kurz auf die Preise-, Liefer- und Meldefristen der elektro-
nischen Ohrmarken hin. Weiter richtet er sein Augenmerk auf den neuen Standard sowie das 
neue Reglement für die Exterieur-Beurteilung. Die Umsetzung des neuen Standards ist im 
Frühling 2020 vorgesehen.  
 
Aus der Versammlungsmitte werden Fragen gestellt zur Registrierung im Sheeponline und dem 
Ohrmarkenchip. Peppino Beffa steht Rede und Antwort und wünscht den Anwesenden zum 
Schluss gute Gesundheit in Haus und Stall.  
 
 

13. Anträge Genossenschaften/Vereine 
Es sind keine Anträge eingetroffen.  
 
 

14. Verschiedenes 
Verabschiedung Leonhard Dörig 
Leonhard Dörig war seit dem Jahr 2013 im Vorstand des BFS-Zuchtverbandes tätig. André 
Meister dankt ihm für die gute Zusammenarbeit und überreicht ihm ein Geschenk als Zeichen 
für den Einsatz.  
 
Leonhard Dörig bedankt sich für das Vertrauen in den 6 Jahren Verbandstätigkeit. Ausserdem 
ist es ihm wichtig, auch den Vorstandskollegen für die gute Zusammenarbeit ein grosses 
MERCI auszusprechen. Der Umgang war sehr gut und er denkt gerne an diese Zeit zurück.  
 
19./20. Oktober 2019 BFS-Expo 
Der OK-Präsident Andreas Oberli blickt auf die Schweizermeisterschaft zurück. Die 4. BFS-
Expo war ein Erfolg dank zahlreichen motivierten Ausstellern, den Helfern und den Sponsoren. 
Das Engagement der BFS-Züchter hat sehr viel dazu beigetragen, schön mitanzusehen war 
auch der Elan der Jungzüchter. Zudem konnte das OK auf die Unterstützung von etlichen 
Sponsoren zählen. Negative oder kritische Voten bzw. auch Verbesserungsvorschläge können 
gerne bei ihm deponiert werden. Bisher war hauptsächlich Lob ans OK herangetragen worden.  
 
Neuer Rassenstandard 
André Meister teilt mit, dass inzwischen die Endfassung des neuen Standards vorliegt. Was 
gegenüber dem bisherigen Rassenstandard effektiv ändert oder was erhalten bleibt zeigt er mit 
einem Blick auf die Inhalte kurz auf.  
 
Walter Zangger gefällt die Formulierung „leicht federnd“ im neuen Standard. Er bittet die Exper-
ten bei ihrer Arbeit auch darauf zu achten.  
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Vorstellung/Präsentation eines Marken- und TVD-Lesegerät 
Daniel Giezendanner, Geschäftsführer der Exelor AG Ittigen, stellt die Möglichkeiten und Funk-
tionen eines Gerätes von Agrident vor.  
 
Weiter wird die Erstregistrierung mittels Geräts erklärt, welche schlussendlich die Basis für das 
Herdenmanagement darstellt. Bis Ende Januar 2020 werden die Lesegeräte in Aktion angebo-
ten.  
 
Peter Schüpbach empört sich über die unnötige Bürokratie, welche mit der Registrierungs-
pflicht bzw. der elektronischen Ohrmarke eingeführt wird. Für ihn sind solche Abläufe nicht 
nachvollziehbar.  
 
Bernhard Hardegger erkundigt sich, ob eine Software in Planung ist für die direkte Verbindung 
zwischen Natel und der Plattform Agathe. 
 
Peppino Beffa geht nicht davon aus. Bisher ist ihm nichts bekannt.  
 
André Meister bedankt sich beim Geschäftsführer der Exelor AG für die spannenden Ausfüh-
rungen und seine Anwesenheit. Im Weiteren teilt er mit, dass Simon Zaugg mit seiner Schaf-
waage sowie einer Schafdusche vor Ort ist und für Interessierte eine Vorführung macht.  
 
 
Nachdem keine Wortmeldungen aus der Versammlung geäussert werden schliesst der Präsi-
dent André Meister die diesjährige Delegiertenversammlung mit grossem Dank an die Organi-
satoren und Helfer des Schafzuchtvereins Seebezirk. Er wünscht allen nach dem gemütlichen 
restlichen Teil des Tages eine gute Heimkehr.  
 
Schluss der Versammlung: 12.20 h 
 Schweizerischer BFS-Zuchtverband 
 Die Sekretärin: 
 
 
 M. Hofer 


